

## 『御堂関白集』 読解考

—時雨亭文庫本新出歌の部—

林 尾 好 三口

### はじめに

従来、『御堂関白集』の伝本は約三十点が知られていたが、それらはどれも七十三首の歌から成り、末尾が「御返し、殿おはしますほど、やがて」という次歌の詞書にあたる文でとぎれた形になつていた(冒頭八首と末尾部分を欠く天理図書館蔵の一本を除く)。それで、当然本来はもっと続いていたはずで、もともとはかなり歌数の多い集であつたことが想像されていた。ところが、最近、冷泉家時雨亭文庫蔵の「資経本私家集」の中に「法成寺入道殿御集」という外題を有する写本があり、それが九十首の歌を持つ『御堂関白集』の一本であることがわかつた。すなわち、従来の伝本にある歌の後に新たに十七首の歌があることが判明したのである。同書は、平成十五年十一月に『冷泉家時雨亭叢書』第五期・第六十七巻「資経本私家集三(朝日新聞社刊)として、樋口芳麻呂氏による解題を付して影印刊行されてその全貌が公開されたのだが、それに先立つて平

成十三年の秋、第五期の刊行を予告する広告に新出部分冒頭の写真とともにその存在が知られた時には、完本と見られる『御堂関白集』の新たな伝本の発見として話題を呼んだ。稿者は、平成十一年から十二年にかけて、島原図書館松平文庫蔵本を底本として『御堂関白集』の読解を試み、次の五編の論考として発表した。

①『御堂関白集』 読解考——第一歌群・寛弘元年詠の部——

『国文学研究資料館紀要』第二十六号(平12・3)

②『御堂関白集』 読解考——第二歌群・寛弘二年詠の部——

『広島大学文学部紀要』第五十九巻(平11・12)

③『御堂関白集』 読解考——第三歌群・寛弘二年詠の部(承前)——

『古代中世国文学』第十四号(平11・12)

④『御堂関白集』 読解考——第三歌群・年次不定詠の部——

『広島大学文学部紀要』第六十巻(平12・12)

⑤『御堂関白集』 読解考——第三歌群・年次不定詠の部(承前)——

『古代中世国文学』第十六号(平12・12)

その際、⑤の論考の末尾に、「もし、その散逸部分がどこかに埋もれていて、将来その全貌が明らかになつたら、我々は『源氏物語』を生んだ平安王朝の最盛期に、政治的にも文化的にも中枢にいた人々の暮らしぶりを、和歌のやりとりを通してその息遣いまでもリアルに眺めることができるかも知れないと思うと、まことに心ときめく氣分になるのである」と記した。それから一年もたたぬうちにこ

の新伝本の存在が知られたのだから、世の中は面白いものである。

平成十六年度の後期に、早速『冷泉家時雨亭叢書』の影印を使って、大学院の演習で新出部分の解説を行なった。本稿はその成果の報告であり、先の五編の論考に続くものもある。底本を時雨亭文庫本にした以外、本文校訂の方法や形式は前稿までと同様である。

# 一

【74】<sup>あ</sup>天の下治めに來たる神なれや君を保てと祈りこそませ

（この山の上の社にまつられた神様は）天下を治めるために来た神だからでしょか、若宮のことを長寿を保てと祈つていらっしゃいますよ。

訳

新出部分の最初の歌であるこの74番歌は、従来の伝本の最後の歌73番歌の返歌である。時雨亭文庫本によつて73番歌とそれに統くこの歌の詞書を原文のまま記すと、

ふの殿わが宮の御ひゝなやにさまく

のものうゑなとして山のうゑに神

のやしきありわらはにみてくらもた

せてそれにかける

きみか代にあまくたりける神なれは

ちとせのまつのなかにこそいはへ

御返し 殿おはします程にとやかて

とある。「ふの殿」は春宮傳藤原道綱、「わが宮」は敦成親王（後一条天皇）か敦良親王後朱雀天皇のいずれかである。道綱が甥である若宮のために雛屋を贈つてきた。それには精巧な細工がなされて、各種の木々が植えられ、山の上に社を造つてあって、童の人形に御弊を持たせてそれに祝いの歌が書かれていたというのである。それに対し、道長が返した歌がこの74番歌である。

この贈答は『秋風集』巻十・神祇・六二二～六二三に載つており、前稿でもそれによつて解釈した。改めて『秋風集』の伝えを記すと、

後一條院いまだみこにおましましけるとき、たてまつりけるひなやさまさまの木草などうゑて、やまのうへにまつぱらあるに神のやしろいはひて、みてくらたてたりけるにかけつけて侍りける

皇太后宮大夫みちつな

君が代にあまくだりける神なれば千とせのまつにいはひこそす  
れ  
これをみ侍りてよみ侍りける 法成寺入道前攝政  
あめのしたをさめてきたる神なれば君をたもてといのりこそま  
せ

この記事について前稿では、六二二番歌と73番歌の詞書の間に齋語というべき相違はないことから、「この贈答は、當時存在していた『御堂関白集』をもとに採歌されたと考えてよいのではないかろうか」と言い、「となると、光俊が見た、あるいは所持していた『御

『御堂闇白集』は、現存諸本のよう七十三首とそれに続く調書だけの不完全な形態ではなかつた可能性が大きい」と述べた。74番歌以下

を備えた伝本が出現した現在、光俊（『秋風集』の撰者真鏡）が見た『御堂闇白集』にも74番歌以下があつた可能性はより大きくなつた

が、それが時雨亭文庫本『法成寺入道闇白集』と同一の本文を有していたかというとそうではなく、かなり異なつた本であつたと見るべきだろ。74番歌の歌句についても、第一・二句に異同があり、歌意に若干の相違が生じてゐる。

ところで、74番歌の詞書部分、多くの本は「御かへしとのおはしますほどやがて」とある。「程」とあるのは、これまでに調査した『御堂闇白集』諸伝本の中では彰考館文庫蔵の一本（巳八一〇七〇二九）のみである。この本文によれば、「道長殿がいらつしやるうちにと、すぐに返歌をした」という意になり、雛屋が届いたところにたまたまいた道長に返歌をせかしたということになる。そうなると、せかしたのは若宮の母である彰子か、あるいはその母である倫子であろう。

## 二

内侍督殿より、菊に綿覆ひて奉らせ給へり

【75】万代をかけたる紙に置く露（に）君が千歳の数をこそ見れ

御返(り)

五

【76】菊の枝に千歳をかくる白露の繁き数をも置きてけるかな  
さつた。  
尚侍殿（姫子）から、菊に綿を覆つて（道長殿に）さしあげな  
万代まであれとの願いをこめて覆いかぶせた綿に置く露に、あ  
なたの千年もの寿命の数を見ております。

返事

菊の枝に千年の寿命を祈つて覆つてくれた綿に、白露が本当に  
たくさん置いたものですね。

75番歌の詞書、底本は「きくに□たおほひて」と□部分が紙の損傷のため判読できないが、「わ」の字が想定される。「菊に綿覆ひて、九月九日重陽の節句の行事「菊の綿」をさす。「八日のうちに菊の花に真綿を覆つておき、九日の朝、花の露にしめり、香を吸いこんだ綿をとり、この綿で顔や身体拭うと不老長寿を保つとされ、宇多天皇のころから重陽の節の行事となつた。菊を辟邪および長寿延年の花とする古代中国の思想にもとづく」（『有職故実大辞典』吉川弘文館）という。「九月八日伊勢が家の菊にわたをさせにつかはしたりければ」（『後撰集』三九四詞書）、「九月九日、きくのわたをうへの御かたよりたまへるに」（『紫式部集』一一四詞書）、「九日、わたおはせしきくをおこせて、みるに、露しげければ」（『和泉式部統集』五八一詞書）などが参考になる。また、『枕草子』第八段

には、「九月九日は、暁がたより雨すこし降りて、菊の露もこちたく、おほひたる綿などもいたく濡れ、うつしの香ももてはやされて、つとめてはやみにたれど、なほ暑りて、ややもせば降り立ちぬべく見えたるものをかし」とあり、『源氏物語』幻巻にも、「九月になりて、九日、綿おほひたる菊を御覽じて」云々とある。

75番歌の第三句も損傷のため「をくつゆ口」と行末の一字が見えないが、「口」を補つてよいであろう。同歌の「万代をかけたる」と76番歌の「千歳をかくる」の「かく」は、期間中の継続を表わす意と、綿を覆い被せる意が掛けられていると見られる。76番歌の第三句も「口らつゆの」とあつて「し」の字が見えないが、補つた。

75番歌の作者「内侍督殿」は、45・48・50・57・71番歌の詞書に既出の道長の二女妍子。寛弘元年（1004）十一月任尚侍。同八年

（1012）八月二十三日に女御宣旨を受けているので、この贈答は寛弘七年（1010）以前の九月九日の出来事である。康保三年（966）生まれの道長はすでに四十歳を過ぎている。当時としては老境にさしかかったと言える父のために妍子は息災延命を願つて菊の着せ綿を貰つたのであり、道長も娘の気持ちを心から嬉しく思つて返歌したのである。ただし、もし寛弘七年の詠であるならば、この年は『御堂関白記』によれば「依霖雨停止節会」とあり、長雨のため重陽の節会が取り止めになつていて、菊にかぶせられた綿は、露ならぬ雨でぐつしょり濡れていたということになりそうである。

なお、76番歌には他書所伝がある。『万代集』巻五・秋下・一  
ば

六〇には「法性寺入道前関白太政大臣」の作として「題不知」で載る。歌句に異同はない。また、『秋風集』巻十一・賀・六四九には「菊の露かかりたるを見てよみはべりける」との詞書で作者名「法成寺入道前攝政」として載り、末句「今朝みつるかな」とある。『和漢兼作集』七六三にも見え、詞書「菊の露を見て」作者名は「法成寺入道前攝政太政大臣」、初句「きくのはに」、末句「けさ見つるかな」とある。このうち、『万代集』の作者名「法性寺入道前関白太政大臣」では藤原忠通をさすことになつて誤りではあることは樋口芳麻呂氏が『冷泉家時雨亭叢書』の「解題」で指摘された通りである。三書とも妍子との贈答の形になつておらず、『秋風集』『和漢兼作集』の詞書からは重陽の節句の日の詠とも限定されないところから、『御堂関白集』を典拠としたとは考え難い。

### 三

尼上<sup>ゑみうへ</sup>の九月十余日御堂供養せさせ給<sup>よ</sup>（ふ）とて、殿の上<sup>え</sup>もおはしまして、殿の上<sup>へ</sup>帰らせ給<sup>ひ</sup>（ひ）、尼上<sup>ゑみうへ</sup>は留まり給<sup>ひ</sup>（ひ）たりけるに、つとめて、殿より

〔78〕 〔77〕 嵐吹く深山の里に君を置きて心も空に今日は時雨る

御返(り)

〔78〕 こればかりあはれと思ふ旅はなし我が身も秋も暮れぬと思へ

尼上(穆子)が九月十日余りの日に御堂の供養をなさるといふので、殿の上(倫子)もいらっしゃつて、(供養が終わつて)殿の上はお帰りになつて、尼上は(御堂に)留まりなさつたので、翌朝、道長殿から、嵐が吹く深い山中の里にあなたを残してきて、私は心も上の空で、(流す涙が時雨となつて)今日はしぐれでいることです。

今回ほどしみじみと感慨にふける旅はありません。我が身も老い衰え、秋の季節も暮れてしまつたと思うので。

「尼上」は道長の妻倫子の母藤原穆子、「殿の上」は倫子である。

九月十日余りに穆子が御堂供養を行ない、娘の倫子も参加、しかし倫子は穆子を残して先に帰つたので、その翌朝倫子の夫道長から穆子に歌が贈られ、穆子がそれに返したという内容であるが、この出来事の史実年時は、『御堂閑白記』寛弘七年(1010)八月十九月の記事からほぼ確認できる。まず、八月七日の条に、

七日、癸丑、東山観音寺、被渡一条北方、(請彼寺)

とあり、この時「一条北方」穆子は東山の観音寺に行つており、道長も同寺に詣でている。そして、翌九月二十九日と三十日の記事には、

廿九日、甲辰、一条尼上観音寺作無常所、修小法事、依有慎事、自不至、女方參堂、四面指廻、為僧座并入來人座、北方立蒲屋、

為上達部・殿上人座、請七僧卅僧、有七僧法服、母所調、又僧

布施米、絹等送之、上達部八九人許来云々、

卅日、乙巳、早朝至觀音寺、与女方歸來、尼女方有送物、裝束一襲、隨身等賜疋絹、入夜參東宮、是從明日依物忌也

とあつて、二十九日に穆子が觀音寺に無常所(墓所)を作り小法事を行なつたこと、道長は慎むことがあつて行かず、「女方」すなわち倫子が参拝したこと、翌三十日の早朝に道長は觀音寺に行き、倫子とともに帰宅したことなどが記される。

この記事によつて、77・78番の贈答が交わされたのは、寛弘七年(1010)九月三十日に道長が妻倫子とともに觀音寺から帰宅した「つとめて」、すなわち十月一日の朝のことと考えられる。77番詞書に「九月十余日」とあるのは史実と相違しており、穆子の詠んだ「我が身も秋も暮れぬと思へば」という九月尽の表現とも齟齬するので、何らかの錯誤があるう。あるいは「廿九日」を「十日」と誤写したのがかも知れない。

ところが、77番歌は『栄花物語』卷十二「たまのむらぎく」に見えており、そこでは、長和五年(1016)七月に穆子が亡くなつて觀音寺で葬儀が行なわれた後、「御果て」(四十九日)が過ぎて帰宅した倫子から中宮姫子に贈られた歌として載つてゐる。

かの寺より、またの日帰らせたまふそらなし。あはれに悲しう、涙を流させたまへり。かしこにおはしましつるほど、宮々の御使、さべき御使ども、数知らず多くしきり参りつるもめで

たくぞ。さて帰らせたまひぬ。またの日、中宮に聞えさせたまへり。一条殿より、

嵐吹く深山の里に君を置きて心もそらに今日はしぐれぬ  
このように、本集とは詠作時期も作者も異なつてゐる。この『栄

花物語』の伝えに近いのが『万代集』と『玉葉集』の記事である。

『万代集』卷十八・雜五・三五六三には、

母のおもひにてそのわざのことなどはてにければ、みやこにかへりて、しぐれのじ侍りけるに 徒一位源倫子あらしふくみやまのさとにきみをおきてこゝろもそらにけふぞしぐるる

とあり、『玉葉集』卷一七・雜四・二四一九には、

母のみまかりにけるを、九月ばかり観音寺といふ所におく  
りおきてまたの日よみ侍りける 徒一位倫子

嵐ふぐみ山のさとに君をおきて心も空にけふはかへりぬ

となり、歌句に小異があるが、どちらも母の葬送の後に詠んだ倫子の

歌とする点で一致している。中宮姫子に贈つた歌とせず、倫子の独詠としているところが『栄花物語』と異なるが、おそらく両書とも『栄花物語』を典拠としてややほかした詞書を記したのだろう。

本集と『栄花物語』どどちらの伝えが信用できるかというと、それは平野由紀子氏が、

栄花物語「玉のむらぎく」では、四十九日の忌籠りから帰つた倫子の歌となり「君をおきて」の「君」は贈答の相手姫子ではなく、

「今は亡き母穆子」を指すが、当時の和歌の用例では「君をおきて」は普通、贈答の相手を指す。この点からも、御堂関白集の伝える事情のほうが無理がなく自然であり、栄花物語編者は、手を加えたことが明白である。

と言われた（私家集研究のフロントイ——道長と栄花物語）『国文学叢書の研究』第50巻・第4号（平17・4）通り、本集の伝えの方を信じるべきであろう。『栄花物語』は、穆子が生前に墓所を作つた時の御堂供養の際に道長が詠んだ歌を転用して母を亡くした悲しみを詠んだ倫子の詠として利用したものと考えられる。それにしても、『万代集』も『玉葉集』とともに『栄花物語』に拋り本集に拋つていないところを見ると、鎌倉時代における『御堂関白集』の流布状況はあまり芳しくなかつたと思われるを得ない。

ところで、『伊勢大輔集』一四に、

一条殿の上、勧修寺にて御堂供養せられしに、ことをかり  
てかへしおこせたりしに  
おく山のたかねのまつをふくかぜに思ひぞいづるそのかみのこ  
と

とあるが、この「勧修寺」は「観音寺」の誤写で、17番歌の詞書にある御堂供養の際の詠歌なのではあるまいか。『御堂関白記』長和五年九月五日条には、穆子の四十九日の法要が行なわれた寺を「觀修寺」と記している。もちろん「觀音寺」が正しいわけで、「觀音寺」と「勸修寺」とは表記上紛らわしかつたのかも知れない。山科の勧修寺で

は「おく山」というにはふさわしくなく、東山の泉涌寺とされる觀音寺の方が77番歌にある「深山の里」に一致してふさわしいのである。なお、穆子が琴を借りたのは伊勢大輔ではなくて、当然孫の中宮彰子にと考るべきである。

#### 四

斎院に新嘗会の夜奉らせ給へりし

【79】神のます標のわたりもいかならん日かけも見えずさし疊るかな

【80】さしはへて見ゆるひかけの難ければこの神山もかき疊りつつ

斎院(選子内親王)に新嘗会の夜にさしあげなさつた歌

神様のいらつしやる斎院御所のあたりもどんなふうでしようか。  
(今日は官人たちがひかけのかづらを冠に垂らして奉仕する新嘗会なのに) 日の光も見えず疊つておりますことよ。

(△返事)

「とさら」とまで日差しが見えることは難しいので、この斎院御所の神山も一面かき疊つたままでです。(新嘗会のひかけのかづらがわざわざ見えることも困難ですので、私の心も今日の天候同様疊つております。)

底本では歌が二首並んでいて連作のように見えるが、歌意から判断して明らかに贈答歌である。80番歌の前に御返とあったのが脱落したのであろう。13・14番歌にも同様の例があった。新嘗会の夜に道長から斎院選子・内親王に贈られた歌と、それに対する斎院の返歌となる。底本は「し上ゑ」と表記され、「本」と傍書があるが、「新嘗会」のこと。「新上ゑ」(『高光集』三一)・「しさうゑ」(書陵部藏本『能宣集』二七八)・「新じやうゑ」(『美方集』五八)などと表記されている。大嘗祭が行なわれる天皇の即位後最初の年以外の年の十一月の中の卯の日に行なわれるのが新嘗祭で、その年に収穫された新穀を神々に供え、天皇自身も食する儀式である。

79番歌の末句「さしくもるかな」とあるが、「る」は衍字で、「さしくもるかな」の誤写と見て訂正した。「神のます標のわたり」は、紫野にある斎院御所をさす。「日かけ」は、新嘗会の神事に奉仕する官人が冠の左右に垂らした「ひかけのかづら」と日の光の意の「日影」とを掛ける。新嘗会の夜だというのに天候が悪いので、道長は斎院に見舞の歌を贈つたのである。

斎院の返歌である80番歌の初句「さしはへて」は、わざわざ、ことさらに之意。79番歌の「さしくもる」と同様、「さし」は「ひかけ」の縁語となる。上の句は、宮中から離れた斎院御所にあつては新嘗祭のひかけのかづらが見えることも難しい意。「神山」は神社の境域にある山を言い、上賀茂神社の後方にある山をも「神山」と言うが、ここでは紫野の斎院御所をさして言つてゐる。道長の見舞いに答えて、

こちらも悪天候で疊つたままですと言ひ、空模様と同様に晴れない心中の憂いを訴えている。

## 五

この贈答の年時を推定するため、新嘗祭の日が悪天候だった年を調べてみると、『御堂闇田記』寛弘七年十一月十七日の条に、

十七日、壬辰、終日雨下、節会如常、上達部多不參、

とあるのが注目される。寛弘三年(一〇〇六)以降この年まで、新嘗祭に悪天候の記載があるのはこの年のみである(寛弘八年は三条天皇即位による大嘗祭の年だが停止され、翌長和元年に行なわれている)。新嘗祭のうち辰の日に行なわれる豊明の節会を特に「新嘗会」と呼ぶとも言われる(『国史大辞典』「新嘗祭」の項)から、この贈答が交わされたのは寛弘七年(一〇一〇)十一月十七日の夜のことと考えてよいであろう。

ところで、道長はなぜことさら斎院に見舞の歌を贈り、斎院もそれに答えて心中の憂いを訴えたのだろうか。斎院の身边に何か憂いをもたらす原因があり、道長もそのことを気にかけていたからではなかろうか。この贈答が寛弘七年のことであるならばおそらくそれは十一月七日の為平親王の薨去であろう。為平親王は村上天皇の第四皇子で、母は中宮安子、選子内親王とは十二歳違いの同母兄である。世の信望篤く、冷泉天皇の次の東宮になるべき存在とされたといふ(『大鏡』師輔伝)。斎院はわずか十日前にこの兄を亡くしたばかりで、喪中の身であった。道長は新嘗会の日の悪天候につけて斎院の心中を思いやり、見舞の歌を贈つたのであろうと思われる。

### 詠

御返(り)

【81】春知らでおぼつかなきに鶯の今日めづらしき声を聞かばや  
上氷溶くる風にや鶯の今日を知らする声も通はん

斎院(選子内親王)から、節分の翌朝に  
私は春になつたことも知らないで気がかりですので、(立春の日)今日は鶯の珍しい初音を聞きたいのです。(久しぶりにあなたからお便りをいただきたいものです。)

こ返事

水の表面の氷を溶かす風に乗つて、鶯が(立春の日)今日を知らせる声も通うことでしょう。(春を告げる鶯の声を聞かれたら、聞ざされたあなたの心も解けてくることでしょう。)

これも斎院と道長との間に交わされた贈答である。節分の翌朝、すなわち立春の日の朝に、斎院から道長のもとに歌が届き、道長がそれに返歌をしている。

『御堂闇田集』には斎院と道長との贈答歌が多く見られるが、中でも、13・14・18・19・47・48番歌のように、時候の挨拶として斎

院からまず歌が贈られている例が目立つ。ここでは、節分が過ぎて春になつたはずなのにそれもわからずもどかしいので、春を知らせる鶯の初音を聞きたいものだと言つて、斎院は暗に道長からの便りを催促している。道長はそれに答えて、水面の氷を溶かす春風に乗つて鶯の立春を知らせる声もきっと届くでしようと言い、斎院を励ましている。これも道長と斎院の親密な交流ぶりがよく表われた贈答である。82番歌の「上氷溶くる風」には、「古今集」卷一・春上・

二の貫之歌「袖ひちてむすびし水のこぼれるを春立つけふの風やとくらむ」に関して指摘されるのと同様、『礼記』「月令」の「東風解凍」云々が踏まえられていよう。『和泉式部集』三三〇に、

### 節分のつとめて

けふよりはあしまの水やゆるからんたるのたちとのこぼりうす  
れて  
とあるのも同趣の発想である。

斎院が「春知らでおほつかなき」と言つたのは、これもおそらく兄弟親王の対中であることを表わしているのであろうと思つ。配列上、詠作時期が前歌に統くと見ると、この贈答は寛弘八年の立春の日の出来事と考えられるが、同年は年内立春で、寛弘七年十二月二十五日のことである（湯浅吉美編『日本暦日便覧』〈汲古書院 昭63〉による）。為平親王が薨去した十一月七日からは四十八日目にあたり、ちょうど中陰明けの頃となる。「喪葬令」によれば兄弟姉妹の服紀（服喪の期間）は三箇月である。節分が過ぎても春の訪れを実

感することもない喪中の身の寂しさを斎院は道長に訴えた。そんな時、道長はいつもうまく斎院を励まし元気づけるのであつた。

### 六

子の日のまたの日、宮より内侍督殿に

【83】音すやと松も過ぎにし鶯の初音いづれの(た)づきありけん

【84】飛火野の野辺に木伝ふ 鶯は都の外に声ぞ古るさぬ

### 認

子の日の翌日、中宮（彰子）から尚侍殿（妍子）に  
声が聞こえるかと待つていたのに（聞こえないまま）子の日の小  
松を引く日も過ぎてしましました。そんな鶯の初音を聞くには  
どんな手立てがあつたというのでしようか。

### ご返事

### （奈良の都）の飛火野の野辺に木々を伝つて鳴く鶯は、決して都

の外で声が古くなるまで鳴くということはありません。（この  
都でも初音はすぐに聞こえることでしょう。）

子の日の翌日、中宮彰子から妹の尚侍妍子に贈られた歌と妍子の返歌である。「子の日」は、正月最初の子の日に行なわれる年中行事で、野外に出て小松を引き、若菜を摘んで不老長寿を願つた。立春

の日の詠である前歌から時間の流れに添つた配列と見られるので、おそらくこれは寛弘八年（一〇一二）の初子の日の翌日に交わされた贈答である。

この年の初子の日は正月二日、前年二月に閏月があつたため、太陽暦に直すと二月七日あたり、通常よりやや遅い春である（『日本暦便覧』）。それでもまだ鶯の初音は聞かれなかつたようで、彰子は子の日を過ぎても待たれる鶯の声が聞こえないことをもどかしがる歌を妍子に贈つた。もつともそれは表の意味で、裏には新年になつても便りもよこさない妹に文句を言つてゐるのである。

83番歌の下の句、底本は「はつねいつれの□つきありけん」とあり、一字分空白があつて「本」と傍書している。親本に損傷があつて読めなかつたのである。欠字の想定は容易でないが、仮に「た」を補い、「初音いづれのたつきありけん」と読んでみた。「たつき」は、方法・手段の意。早く鶯の初音を聞くためにはどのような手段があつたらうかと言つてゐるのだが、実際にはそんな手段はあるはずもないのだと解される。かなり強い調子で声を聞かせない鶯を批判し、同時に便りを寄こさない妍子を責めていることになる。

これに対し、妍子の返歌は、子の日の連想で若菜摘みの名所である奈良の飛火野を持ち出し（「とぶに鶯が飛ぶ」を繋かせる）、奈良の都の飛火野の野邊で木々を伝つて飛びながら鳴く鶯は、声が古くなるまで都の外にいるはずはありません、やがてこの都でも声が聞

かれることでしよう、と姉の焦躁を慰めてゐるが、無沙汰を咎められたことはうまくはぐらかした形になつてゐる。気のおけぬ姉妹問のほほえましい応酬といふべきであろう。「飛火野」は、奈良の春日野の一角。『古今集』卷一・春上・一八の「かすがのとぶひののもりいで見よ今いくかありてわかなつみてむ」（よみ入しらず）で知られる。あるいは、彰子が歌を贈つてきたことから、「とぶひ」に「問ふ日」を重ねてゐるかも知れない。「うづゑつきつまほしきはたまさかに君がとぶひのわかななりけり」（『後拾遺集』卷一・春上・二三三・伊勢大輔）のように詠まれた歌もある。

## 七

〔85〕<sup>花</sup>ながらいつまでか見んうしろめた風<sup>風</sup>の前<sup>前</sup>なる紅<sup>紅</sup>の梅<sup>梅</sup> 侍従中納言のもとにて人の詠みける、風前紅梅

また

〔86〕<sup>色</sup>染<sup>染</sup>むる<sup>る</sup>雨<sup>雨</sup>もこそあれ梅<sup>梅</sup>の花風<sup>風</sup>は心<sup>心</sup>もなきかとぞ見る

## 詠

侍従中納言（藤原行成）のもとである人が詠んだ歌、風前の紅梅

花が咲いたまままでいつまで見ることができようか、気がかりなことだ。風が吹きあたる所にある紅の梅よ。

また

梅の花の色を美しく染める雨もあるというのに、(散らすばかりの)風は美しいものをめでる心もないのかと見える。

「侍従中納言」は、藤原行成である。寛弘六年(1009)三月四日任權中納言。從二位、皇太后宮權大夫、侍従。寛仁三年(1019)十二月二十一日の大宰權帥兼任まで侍従、同四年(1020)十一月二十九日の任權大納言まで權中納言であった(『公卿補任』)から、寛弘六年三月から寛仁三年十二月まで「侍従中納言」と呼ばれ得る。これまでの歌の配列から見て、これはおそらく寛弘八年春の詠歌である。『御堂闇白記』にも、同年二月一日の条に「侍従中納言」行成の名が見えていた。ただし、『御堂闇白記』にも『權記』にも同年春の行成邸での歌会についての記事は見えない。

この二首の歌の題「風前紅梅」は、風の吹きあたるところに咲く紅梅の意だが、同題は平安朝において他書に見えない。『平安和歌歌題索引』(霍麦会編昭1)によれば、「風前○○」の題は慈円・寂蓮・西行など新古今時代あたりから見えるようである。その意味で平安中期に「風前紅梅」の題で詠まれていることは注目に値すると言えるかも知れない。もつとも、『和泉式部続集』一三四には、「よひのおもひ」の題で、「いとへどもきえぬ身ぞうきうらやまし風の前なるよひのともし火」という歌がある。

85・86番ともに詠者名は不明である。同一人とも別人ともとれる。両歌とも平明な歌だが、85番歌の下の句「風の前なる紅の梅」はある

りに歌題そのままの表現で、題詠歌の詠み方としていかがかと思われる。「風の前なる」という表現は、『和泉式部続集』には先にあげた歌の他に、「日をへつ我なに事をおもはまし風のまへなるこのはなりせば」(六三七)という歌もあり、また紅梅を「紅の梅」と詠むのも、『和泉式部集』八三九に「さくらよりいろはさこそはふかからめかさへことなりくれなるのむめ」という歌がある。何となくだが、和泉式部歌の表現に影響を受けた歌のようにも思われる。

86番歌に詠まれた春雨が紅梅の色を染めるという発想は、たとえば『元輔集』七七の「春雨やふりてそむらんくれなるの色こくみゆる梅の花がさ」、また花を散らす風に対して心がないと見るのは、『義孝集』六五の「このはるもきみをばまちつさくらはなかぜのこののなきにやあるらん」などの歌が参考になろう。

ところで、問題なのは、この二首がなぜ『御堂闇白集』に入つているのかということである。「人のよみける」という詞書は、明らかに御堂闇白家の人物ではない某人が詠んだという書き方である。それでは『御堂闇白集』に採られる理由がない。不思議なことである。思うに、本来86番歌の後にさらに連続した詠歌があつて、そこに御堂闇白家ゆかりの人物の歌が含まれていたのだが、転写上のミスで脱落してしまったのではないだろうか。次項で述べるように、統く87番歌の詞書には「御返」とあるが、86番歌の返歌でないことは明瞭で、間違いなく贈歌を脱している。実は87番歌に対する贈歌だけではなく、この間に数首の歌が脱落しているのではないかと思わ

れるのである。底本は86番歌で第17丁表が終わり、87番歌の詞書から第17丁裏となる。丁の表裏であるから底本の落丁ということはないが、親本以前の段階に落丁があつたか、底本書写の際に親本の丁を重ねてめぐつてしまい、1丁分の脱落が生じてしまったという可能性はある。脱落した部分にあつた御堂関白家ゆかりの人物の歌が誰のどのような歌であつたかは知るすべがない。左大臣道長であることは考え難いが、行成と同じく権中納言であつた左衛門督頼通あたりであることは十分考えられよう。寛弘八年（一二〇一）春のことだとすると、行成は四十歳、頼通は二十歳であった。

八

御返(り)

[87] もろかづら<sup>よだ</sup>葉ながらも君にかくあふひや神のしるしなるらん

詠  
ご返事

もうかづらを飾つて祝う賀茂祭の今日、こうして幼いながらも（お二人の）若宮にお会いできたのは、賀茂明神のご利益でしょうか。

ひかりいづるあふひのかげをみてしかばとしへにけるもうれしかへし

入道前太政大臣

もうかづらふたばながらもきみにかくあふひや神のしるしなるらん

後一条院（敦成親王）がまだ幼かつた時、賀茂祭を見物したのだが、斎院が通つた際、入道太政大臣（道長）が親王を抱いているのを見て、後に太政大臣のもとに歌を贈つた。「もうかづら…」の歌は道長が詠んだその返歌である。『栄花物語』卷八「はつはな」にもほぼ同様の話として載る。斎院が親王を見た件は、「大殿、これはいかがとて、若宮を抱きたてまつりたまひて、御簾をかかげさせたまへれば、斎院の御輿の帷より、御扇をさし出でさせたまへるは、見たてまつらせたまふなるべし」とあつて、より鮮明に描かれている。『大鏡』師輔伝では、道長は当代（後一条天皇）と東宮（後朱雀天皇＝敦良親王）の二人を膝に乗せて見物していたとあり、斎院の歌は大宮（皇太后彰子）に贈られたとある。返歌も道長ではなく大宮の詠とな

『後拾遺集』卷十九・雜五・一一〇七～一〇八には次のようにある。

後一条院をさなくおはしましける時まつりごらんじけるにいつきのわたり侍けるをり、入道前太政大臣のもとにつりて侍けるをみたてまつりてのちに太政大臣のもとにつはしける

選子内親王

る。『古本説話集』「大齋院事第一」の記事もほぼ『大鏡』と同じ行文だが、齋院の歌は「おほとの」に贈られたとあり、返歌も道長詠である。異同はあつても、いずれの伝えも「もろかづら…」の歌は齋院の「ひかりいづる…」の歌の返歌として載せられている。したがつて、前項で述べた通り、87番歌の前に確実に「ひかりいづる…」の歌が脱落していると見なければならない。『大鏡』が、齋院が若宮の母たる大宮彰子に歌を贈り、彰子が「もろかづら…」の歌を返したとするのも意味がありそうに見えるが、おそらく「大殿」と「大宮」を取り違えた誤伝で、齋院と道長との贈答とするのが正しいだろう。よつて、87番歌の詠者は道長と考えた。

「もろかづら」は、桂の折り枝に葵を付けたもので、賀茂祭の際に車の簾や冠に飾る。「二葉ながらも」は、飾りに用いる双葉葵と若宮が幼いことを表わすが、『大鏡』や『古本説話集』のことく二人の親王を同時に見せたのならば二人一緒にの意も含まれる。「あふひ」は「会ふ日」と「葵」の掛詞である。『大鏡』には末句「ゆるしなるらむ」とあり、賀茂明神のお許しによるものなのでしょうの意となる。

さて、詠作年時だが、『栄花物語』ではこの話を寛弘七年（一〇一〇）四月の条に記している。「中宮の若宮、いみじういとうづくしうて走りありかせたまふ。今年は三つにならせたまふ。四月には、殿、一条の御桟敷にて若宮に物御覧せさせたまふ」と、三歳の敷成親王に祭見物をさせたのである。『御堂関白記』同年四月二

十五日条には「見祭還、若宮出給」云々とあつて、道長が若宮ともに祭の帰さを見物したことは史実である。ところが、翌寛弘八年四月十八日の記事にも、「曉徒内若宮・三宮・尚侍同道御一条家敷室」云々とあり、この年は若宮（敦成親王）・三宮（敦良親王）・尚侍（妍子）と同道して一条の桟敷で賀茂祭を見物しているから、『大鏡』や『古本説話集』のように二人の親王を齋院に見せたというのならばこの時のことである。齋院の贈歌とその詞書が脱落しているため若宮一人なのか若宮と三宮の二人なのかわからず、どちらの年のことなのか判断できないが、『御堂関白集』の配列から言つて、おそらく寛弘八年のことと考えられ、四月十八日の賀茂祭の後数日の間の詠ということになる。なお、本集により齋院と道長の贈答が寛弘八年の賀茂祭のことと確認できるならば、詠歌の史実としては『後拾遺集』や『栄花物語』ではなく、『大鏡』（ただし彰子との贈答とするのは誤り）や『古本説話集』の伝えの方が正しいということになる。そして、親王は一人ではなく二人であった。

## 九

内侍督殿より、洲浜に鶴立てて、葵玉・菖蒲の輿などあ

[88] 万代の齢をこめて菖蒲草長きためしと今日ぞ聞きつる

御返(り)

[89] 心根の浅からぬにや引きつらんなくては見えぬ菖蒲なりけり

左衛門督殿より

[90] 隠れ沼の深きためしに引きつれば菖蒲は浅き心地こそすれ

詠

尚侍殿(妍子)から(の贈り物)、洲浜に鶴を立てて、葵玉や菖蒲の輿などがある。

(父君に)万代までの壽命をとの願いをこめてこの菖蒲草を引きました。(この根の長さが)壽命が長い例になると今日聞きましたので。

い返事

あなたの(私に対する)お心根が浅くないという沼で引いたからでしょうか、尋常な長さとは見えない菖蒲の根だことよ。

左衛門督殿(藤原頼通)から(の贈り物)

私は隠れ沼の深さを志の深い例として引きましたのですから、この菖蒲の根の長さではまだ志が浅いような気持ちがしています。

ちよよさすみぎはのたづもどしことだけふのあやめはかみにとぞおもふ

まで尚侍であつた。頼通の左衛門督在任は寛弘六年(一〇〇九)三月四日から長和二年(一〇一三)六月二十三日まで(『公卿補任』)である。配列上このやりとりが寛弘八年(一〇一一)五月五日のことと考えて呼称に問題はない。

88番歌の詞書につひたて」とあるのは「つるたて」の誤写と見て訂正した。『能宣集』三六九に、

おなじこと(注一五月五日)に、すはまにつるをたてて、菖蒲をくはせてかくれうに

とあるのが参考になる。『拾遺集』卷五・賀・二七三の詞書には、「天暦のみかど四十になりおはしましける時、山しなでらに金泥寿命経四十巻をかき供養してまつりて、御巻数つるにくはせてすはまにたてたりけり」云々とあるので、ここでも88番歌は洲浜に立てた作り物の鶴にくわえさせてあつたのかも知れない。

「葵玉」は、端午の節句に、邪氣を払うために柱や簾などにかけた。

五月五日端午の節句の贈り物として、尚侍妍子から道長へ洲浜に添えて和歌が贈られ、道長はそれに返歌した。また、左衛門督頼通からも菖蒲に付けた和歌が届けられたというもの。妍子の任尚侍は寛弘元年(一〇〇四)十一月二十七日(『御堂闕白記』)、寛弘八年(一〇一一)八月二十三日の女御宣旨(『御堂闕白記』『日本紀略』)

つる」は「けふそひきつる」の誤りと見た方が解釈しやすい。57番歌の「長きよのためしにひけば菖蒲草」云々も同發想の表現である。

道長の89番歌は平易な返礼の歌だが、上の句「心根の浅からぬにや引きつらん」の「ぬ」には沼が掛けであるのである。「心根の浅から沼」という沼で引いた菖蒲の根だから尋常でない長さだと言つてゐるのである。「心根に菖蒲の根を掛けた歌の例には、「心ね

のほどをみするぞやめ草くさのゆかりにひきかけねども」(『和泉式部集』七三二)などがある。

さて、90番歌は左衛門督頼通からのものである。同じ日に頼通からも菖蒲が届けられたのであろう。『御堂閑白集』では1・2・30

・34・59番歌の詞書に「左衛門督」の呼称が見えるが、第一・第二歌群では藤原公任(長保三年十月三日～寛弘六年三月四日在任)を指し、第三歌群では頼通(寛弘六年三月四日任)を指す。公任の場合には「左衛門督」、頼通の場合には「左衛門督殿」と呼び分けられているようだ。「隠れ沼」は草などの陰に隠れて外から見えない沼のこと、歌ではしばしば深い沼の意にも詠まれる。菖蒲草との関連で詠まれた例に、「かくれぬのふかきにひけるあやめぐさ心ながさをくらべてぞみる」(『輔親集』一一)がある。

時雨亭文庫蔵『法成寺入道殿御集』はこの90番歌で終わつており、頼通の歌に対する返歌はない。妍子の歌にだけ返歌をして頼通の歌にはしなかつたとは考え難いので、返歌はあったが何らかの理由で記録されなかつたのであろうか。が、親本がここでときれいでいたの

でこの歌で終わつた形になつてゐるが、本来は道長の返歌以下、歌集はさらに続いていた可能性がある。御堂閑白家の人のびとの詠歌を詠作年時順に配列するという本集の基本的性格から言つても、寛弘八年の途中、五月五日の詠で終わる理由は見出し難いのである。

### おわりに

以上、時雨亭文庫蔵『資経本私家集』本『法成寺入道殿御集』によつて『御堂閑白集』の新出歌の部分を読解してきた。まだ十分に解説できていない箇所もあるが、本集の性質として次の三点が明らかになつた。

①和歌は詠作年時順に配列されており、新出部分は寛弘七年(一〇一〇)の秋九月から翌八年(一〇一二)の夏五月までであると見て齟齬がないこと。新出部分は流布本の第三歌群からそのまま繋がつてゐるので、47番以降の第三歌群そのものが寛弘七年の詠である可能性が大きくなる。第三歌群が寛弘七年の詠草を月次順に配列したものであると主張されたのは森田奈々氏(『御堂閑白集の基礎的研究』お茶の水女子大学『国文』第九十三号(平12・7))であつたが、私は前稿でこれを否定し、「第三歌群は、寛弘六年(一〇〇九)から同八年(一〇一二)までの三年間の詠草を、年次は整えずに季節の順に並べたものであると考える」と述べた。しかしながら、今回的新出部分の出現で、季節順の配列が年を越えて翌年に渡つてゐることが明らかになつたのだから、「年次は整えずに季節の順に並べ

た」というのは通用し難くなつた。森田氏の言われるように從来の第三歌群が寛弘七年の詠草を集めたものであれば年次の繋がりは実に自然である。改めて森田説を再吟味することが必要だらう。

(2) 86番歌と87番歌との間に、少なくとも1丁分の脱落があること。  
85・86番歌に『御堂閑白集』に載せられるべき要素が見出せないため、後に御堂閑白家ゆかりの人物の歌が存在したはずであること、諸書に載りよく知られた大斎院選子内親王の歌が87番歌の前に脱していることが明白なことから、書写上のミスか親本の落丁かによる脱落を想定せざるを得ないことがわかつた。

(3) 九十首の歌から成るこの時雨草文庫蔵『法成寺入道殿御集』も『御堂閑白集』の完本とは言えないのではないかということ。最後の90番歌に返歌がないこと、五月五日の詠といふ一年の途中で終わっていることが月次配列の歌集の末尾としては不自然なことから、本来はこの後にもっと多くの歌が存在したのではないかと想像される。前稿に記した通り、「もともとは長期間にわたる多数の詠草を年代順・季節順に配列した大きな歌集であった」可能性がいつそう強まるのである。樋口芳麻呂氏は、『冷泉家時雨草文庫』の解題において、「残欠本でない『法成寺入道殿御集』によつて、新出の十七首の歌が知られるのであるから、その資料的意義は極めて大きいと言えよう」と言われているけれども、資料的意義の大きさはその通りだが、途中に脱落があるので別にしても、この本もやはり残欠本と言わざるを得ないだらうと思うのである。

第三歌群が仮に寛弘七年の詠草であるにしても、寛弘元年の第一歌群、寛弘二年の第二歌群との間に四年間の空白があるのは、やはり四年分の詠歌が脱落していると考えるのが自然である。したがつて、時雨草文庫本の出現によつても、我々が見ることのできる『御堂閑白集』はまだまだ完本にはほど遠いと思われる。さらなる新伝本の発見によつて、その全貌が明らかになる時を心待ちにしたいものである。

〔付記〕はじめに記した通り、本稿は平成十六年度後期の大学院での演習の成果に基づくものであり、用例の検索や資料の探索をはじめ、個々の和歌の読解に関しても、演習担当者の発表から多くの示唆を得ている。いちいち出所を記すことができないので、ここに演習参加者の氏名を記して謝意を表するものである。

小川(岡)陽子 相原宏美 新井和美 大園岳雄 鎮西美佳  
金岡文緒 岡田潤 田村圭佑(敬称略)

なお、歌集の引用はすべて『新編国歌大観』により、『栄花物語』『大鏡』『源氏物語』『枕草子』は『新編日本古典文学全集』(小学館)に、『御堂閑白記』は『大日本古記録』(岩波書店)にそれぞれよつた。

——せのお・よしのぶ 広島大学大学院文学研究科助教授——